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В 
сегодняшний день, (14 октября по н.ст.) в 
день светлого и радостного праздника По-
крова Божией Матери, мы с вами снова слы-

шим то Евангелие, которое читается почти всегда в 
богородичные праздники – пове-
ствование о том, как Господь наш 
Иисус Христос посетил дом Мар-
фы и сестры ее Марии.

Евангелие это хорошо извест-
но, вероятно, большинству из нас. 
Я хочу обратить ваше внимание 
на то, что в этом Евангельском 
повествовании устанавливается 
устами Самого Спасителя вечный 
принцип о том, что духовное выше 
материального, что вечное выше и 
ценнее, чем земное и временное.

Вы знаете хорошо это повество-
вание; знаете о том, как, хлопота-
ла Марфа, усердная и радушная 
хозяйка, чтобы принять, как долж-
но, и угостить, как должно, Того 
драгоценного святейшего Гостя, 
Который благоволил войти под ее 
кров. Никто не может поставить 
в укор Марфе ее гостеприимство 
и радушие, ибо, какая бы хозяйка 
не хотела, как должно, принять 
Гостя? Но ошибка Марфы была 
в том, что хлопоча и заботясь по 
хозяйству, она решила, что это – 
главное.

Когда она увидела, что сестра 
ее никакого участия в ее трудах не 
принимает, а только сидит у ног 
божественного Гостя и слушает Его слово, в то вре-
мя как она в своих хлопотах забегалась окончатель-
но, – она возмутилась и даже с полу упреком сказала 
Спасителю: «Господи, разве Тебе дела нет, что сестра 
моя все это оставила на меня?» ( «едину мя остави 

служити» – по славянски) (Лк. 10:40). И дальше – пря-
мо требует от Него содействия, говоря: «рцы убо ей, 
да ми поможет» (Скажи ей, чтобы она мне помогла).

Известен ответ ей Спасителя, Который мягко и 
деликатно и, вместе с тем, катего-
рически отстранил ее требование; 
сначала Он указал ей на то, что она 
слишком много хлопочет, а нужно 
– одно, а потом прямо ответил на 
ее требование: «Мария же бла-
гую часть избрала (не ты, Марфа, 
а – Мария) , яже не отымется от 
нея» (Лк.10:42) (т.е. просьба твоя 
не будет исполнена: та часть, ко-
торую избрала Мария, от нее не 
отнимется). В этих словах Спаси-
теля, конечно, есть и намек самой 
Марфе на то, что не мешало бы ей 
окончить поскорее эти хлопоты, и 
сделать то же, что сделала Мария 
– послушать вечные глаголы Бо-
жественной Правды.

Недавно пришлось мне читать 
в местной газете, как один тепе-
решний умник-мудрец, мудрый 
в своих глазах, в газетной статье 
упомянул об этом евангельском 
событии и заявил, что Христос 
одобрил «праздное времяпровож-
дение Марии». Сразу видно, как 
много писавший понимает в этом 
деле... Мария сидела праздно!

Мария свою душу питала глаго-
лами жизни вечной. Это – та вода 
живая, о которой Господь говорил 

самарянке, что Он даст воду живую и кто будет пить 
эту живую воду, тот больше не будет жаждать вовек, 
но это в нем сделается источником воды, текущей в 
жизнь вечную (Ин.4:14). 

(Окончание на стр. 2-3)

Покров Пресвятой Богородицы
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И вот эту-то живую воду впитывала в себя верую-
щая, преданная, любящая душа святой Марии, а чело-
век «умник» говорит, что она проводила время празд-
но!

Будем помнить, что здесь установлен определен-
ный принцип, что духовное – выше материального. 
По этому принципу, помните: все, что касается Церк-
ви и церковности – важнее всего.

У нас, к сожалению, сплошь и рядом, бывает не так. 
Даже и верующие люди все церковное отводят куда-
то на задний план. Когда их спрашивают: «Почему вы 
не были в церкви?» – они отвечают: «Некогда было». 
Когда спрашивают: «Почему вы так долго не говее-
те?» – «Времени нет». Т.е. другими словами, от Го-
спода Спасителя, Который к нам приближается в Сво-
их церковных молитвословиях, в жизни церковной, а 
наипаче – в причащении Св. Таин, мы отстраняемся, 
потому что у нас «времени нет...»

Когда человек торопится куда-либо на службу или 
по делам, и торопится на аэродром, он не опоздает; 
только в случае какой-то неожиданной для него и не-
зависящей от него причины может опоздать. А когда 
нужно придти в церковь, он не может, не успевает. 
Что-то другое оказалось для него важнее и заняло то 
место и время, которое нужно было отдать Церкви. 
Сплошь и рядом у нас бывает так.

Так вот, будем помнить, что духовное выше матери-
ального и что все, что касается Церкви, что к Церкви 
относится, имеет первостепенную важность. Мелочей 
тут нет и быть не может.

Церковь есть Дом Божий. И все, что находится в 
Церкви, принадлежит, прежде всего, ее Святейшему и 
Божественному Хозяину и Владельцу – Господу Богу, 
Владыке всего существующего, и поэтому в Церкви – 
все важно.

Что бывает в наших храмах, когда идет служба Бо-
жия? Почти всегда видно, как разговаривают, беседу-
ют (иногда собирают облачения в алтаре, когда служ-
ба еще не кончилась). И много, много – таких случаев, 
когда видишь, что настоящая церковность тут отнюдь 
не стоит на первом месте. Когда совершается богослу-
жение и молитва, человек, присутствующий в Божием 
храме, должен весь отдаться молитве, а не заниматься 
чем-то другим, хотя бы и относящимся к богослуже-
нию.

Так же должно быть и в личной, частной жизни че-
ловека. Иной говорит: «Молиться нет времени, весь 
день занят и даже на ночной отдых остается мало 
времени». Но не напрасно говорил святитель Фео-
фан: «Никогда не отговаривайся тем, что для молит-

вы у тебя времени нет. Значит ты не любишь Бога, не 
любишь молитву, значит у тебя что-то другое важнее 
оказалось...»

Тот, кто, действительно, стремится к Богу и стре-
мится к молитве, никогда молитву не отменит из-за 
чего бы то ни было другого. Святитель Феофан го-
ворил так: «Помни, что молитва – царица. Вот пред 
нами переполненный дом; войти, как будто, нельзя 
– нет места. Но приблизилась царица и входит – все 
расступаются, дорога ей открывается, она всюду идет 
свободно. Так, говорил святитель, должно быть с мо-
литвой. Она – царица. Берегитесь, чтобы место цари-
цы не занял кто-то из подчиненных ей».

Много ли, мало ли мы молимся, но мы должны 
помнить, что минуты молитвы – главные минуты в 
нашей жизни, и никоим образом нельзя это время, эти 
минуты занимать чем-то другим. И только тогда, когда 
человек все церковное, все к Богу и к Церкви относя-
щееся будет ставить на первое место, только тогда он 
сможет жить и действовать, как истинное чадо Церк-
ви, как настоящий православный христианин, и толь-
ко тогда у него, как говорил о. Иоанн Кронштадтский, 
«все встанет на свое должное место».

***
Торжественное празднование всей Русской Церко-

вью праздника Покрова Божией Матери, как указывал 
в свое время великий Авва Зарубежья, блаженнейший 
митрополит Антоний, свидетельствует о том, что у 
русского человека духовное начало стояло выше всего 
остального, ибо праздник Покрова Божией Матери 
напоминает нам событие, которое было давно и в ко-
тором наши предки, осадившие греческий город, нахо-
дившийся под Покровом Божией Матери, потерпели 
поражение. Однако же получилось так, что греческая 
Церковь совсем мало празднует этот праздник, почти 
его не отмечая ничем, а Русская Церковь и русский 
народ праздник Покрова Божией Матери празднуют 
так торжественно, что это празднование напоминает 
двунадесятые праздники, самые великие в нашем цер-
ковном году. И, конечно, причина этого – в утешитель-
ном и ободряющем характере этого праздника. Божия 
Матерь покрывает Покровом людей, молящихся в 
храме. Это видел великий Божий угодник и зритель 
тайн духовных, св. Андрей Христа ради юродивый, 
который свидетельствовал о том, что Царица небес-
ная не отделяла дурных людей от добрых и благоче-
стивых, а покрывала Покровом Своей благости всех, 
находившихся в храме. Так и веровал всегда русский 
народ, что Она, как Мать Всеблагая, всех покрывает 
Покровом Своим.

Покров Пресвятой Богородицы
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Покров Пресвятой Богородицы
Жизнь сейчас тяжела. Она легкой никогда не была, 

но сейчас в особенности сложна, запутана и во многом 
совсем утеряла христианские начала. Человек сплошь 
и рядом духовно задыхается в теперешней атмосфере 
и кажется ему иногда, что он совсем одинок, помощи 
нет, и что его ждет неминуемая духовная гибель. Но 
вот Церковь поет в одном из лучших своих песнопе-
ний: «К Богородице прилежно ныне притецем, греш-
нии и смирении, и припадем в покаянии, зовуще из 
глубины души: Владычице, помози на ны милосердо-
вавши». Помоги, умилосердившись о нас!

Вот, Кто стоит на страже человеческого несчастья и 
человеческого горя – Та, Которая пережила страдания 
и скорби больше, чем кто бы то ни было. Ибо, когда 
Она, без того настрадавшаяся, стояла у Креста Сына 
Своего, то тогда воистину сбывалось предречение 
праведного Симеона Богоприимца в день Сретения: 
Ее чистейшую и святейшую душу оружие проходило 
насквозь. Мы себе и представить не можем, что пере-
живала Такая Матерь, видя невероятные, сверхчело-
веческия страдания Такого Сына. Не выдержало бы 
Ее могучее и терпеливое сердце и разорвалось бы, 
если бы Сам Господь благодатиею Своею не укреплял 
Ее в этой Ее выше человеческой материнской муке у 
Креста. И вот Она, так много перестрадавшая, пони-
мает человеческую беду, в особенности материнскую 
скорбь, и сострадает ей. Почему и считается Она в 
особенности покровительницей всякой скорбящей ма-
тери. Да и о всех Она заботится, о всех воздевает Свои 

руки ко Господу Славы и Сыну Своему, и всех покры-
вает Всемощным Омофором Своим. Когда спросили 
одну мать, у которой было много детей, кого из них 
она больше любит, о ком бы больше всего скорбела, 
если бы его потеряла – она дала известный ответ – 
«Какой палец не отрежь, все будет больно». Так мог-
ла бы сказать Пречистая Дева, ибо Ей Господь Иисус 
Христос в лице апостола Иоанна Богослова усыновил 
весь род человеческий, и Она считается Матерью рода 
христианского.

Мать ли не услышит детей? Лишь бы только дети 
Матери не оставляли! Один духовник говорил своей 
духовной дочери, которая была в скорби: молись Бо-
жией Матери, но смотри, молись так, чтобы Богоро-
дица тебя слышала! А какая же Мать не услышит свое 
дитя и не постарается ему помочь?

Будем же это помнить. Радостен день Покрова Бо-
жией Матери. Он так напоминает нам, что нас греш-
ных, на которых следовало бы обрушиться праведно-
му гневу Божию, покрывает Ее спасительный Покров. 
И когда Господь, прогневанный нашими грехами, об-
ращает на нас Свой святейший взор, Он видит Омо-
фор Своей Матери: Она нас покрыла... Не будем же 
никогда унывать ни в каких наших скорбях и испыта-
ниях, а всегда призывать на помощь Царицу Небес-
ную – Матерь рода христианского, чтобы Она нас не 
оставляла Своим Материнским попечением.

Митрополит Филарет (Вознесенский).

«Спорительница хлебов»

Особым покровом Царицы Небесной отме-
чено место, известное в истории русской 
Церкви как Оптина пустынь.

Один из великих оптинских старцев преподоб-
ный Амвросий особенно почитал Божию Матерь. 
Получив родительское благословение иконой Бо-
жией Матери, именуемой «Тамбовская», преподоб-
ный Амвросий на всю жизнь сохранил благоговей-
ное и по-детски чистое и доверчивое отношение к 
Царице Небесной, ищя у нее покрова, заступления 
и вразумления в деле спасения своей души и при 
несении нелегкого креста старческого служения.

Однажды, по устроению Промысла Божия ста-
рец, находясь в местечке Шамордино и обдумывая 
планы устроения на этом месте женской обители, 
вошел в домовую церковь. Он увидел в зале боль-

шую икону Божией Матери «Казанская», остано-
вился пред нею, долго на нее смотрел и наконец 
сказал: «Ваша Казанская икона Божией Матери не-
сомненно чудотворная, молитесь ей и храните ее».

Во имя этой святой иконы и была освящена первая 
домовая церковь, потому и открытая здесь женская 
община стала называться Казанской; а по высокой 
горе, на которой расположена община, – Горской, а 
по близости деревни Шамордино – Шамординской.

Когда старец посещал обитель, дети пели для Него 
особые стихи. Крупные слезы катились при этом по 
впалым щекам старца. Можно предполагать, что 
дух его возносился к Царице Неба и земли, чтобы 
Она и после смерти его не оставляла Своим покро-
вительством бездольных и беспомощных малюток, 
собранных в обители, носящей Ее святое имя.
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«Спорительница хлебов»
Икона «Спорительница хлебов» отразила в самом 

начертании своем глубокую веру в Богоматерь пре-
подобного Амвросия – одного из великих праведни-
ков русского народа в XIX веке, пламеневшего, как 
большинство русских подвижников, чрезвычайным 
усердием к Царице Небес-
ной.

Старец Амвросий ни 
одного Богородичного 
праздника не пропускал 
без того, чтобы не отпра-
вить у себя в кельи пред 
Ее иконой бдения.

В 1890 году настоятель-
ница Болховского женско-
го монастыря, игумения 
Илария, прислала велико-
му старцу икону Богома-
тери совершенно нового 
написания. Владычица 
мира изображена сидящей 
на облаках. Руки Ее под-
няты в благословляющем 
движении. Внизу сжатое 
поле, и на нем среди цве-
тов и травы лежат и стоят 
снопы ржи. Изображение 
Богоматери на этой ико-
не было заимствовано с 
иконы «Всех Святых», 
находящейся в Болхов-
ском женском монастыре, 
а поле со снопами внизу 
написано по мысли и на-
значению преподобного 
старца Амвросия. Он дал 
этой новой иконе знаме-
нательное имя «Спори-
тельницы хлебов», указывая этим, что Богоматерь 
– Помощница людям в трудах их к снисканию хлеба 
насущного. Старец и сам молился пред этою ико-
ною; учил молиться пред нею и духовных дочерей 
своих – монахинь основанной им женской Казан-
ской Амвросиевой общины при сельце Шамордино, 
Калужской губернии, где старец провел последний 
год своей жизни и где скончался. В этот последний 
год старец, заказывая снимки с этой иконы, разда-
вал и рассылал их многим своим почитателям из 
мирян. Незадолго до своей смерти старец для пения 
акафиста пред этой иконой составил особый при-

пев к общему Богородичному акафисту. Вот слова 
его: «Радуйся, Благодатная, Господь с Тобою! По-
даждь и нам недостойным росу благодати Твоея и 
яви милосердие Твое!» И акафист с этим припевом 
читался и пелся часто сестрами в кельи изнемогав-

шего старца. Отец Амвро-
сий положил совершать 
празднование иконе «Спо-
рительницы» 15 октября. 
Первый день празднова-
ния иконе – 10 октября 
1891 года совпал с днем 
погребения старца Амвро-
сия.

– Батюшка, вот вы уми-
раете, – спрашивал старца 
его духовник, – на кого 
обитель свою оставляете?

Он ответил с присущим 
ему упованием:

– Обитель оставляю Ца-
рице Небесной.

Первой милостью, из-
лившеюся от этой иконы, 
было то, что хотя 1891-й 
год в России был вообще 
голодный и вокруг Ка-
лужской епархии были 
пораженные недородом 
местности, в пределах Ка-
лужских и на шамордин-
ских полях хлеб уродился. 
Рожь тогда страшно под-
нялась в цене. Но старец 
при жизни успел столько 
запасти ее, что весь этот 
год и следующий в обите-
ли при всей многочислен-

ности сестер недостатка в хлебе не было.
Уже по кончине старца, летом 1892 года, была по-

слана написанная близким послушником старца из 
дворян, Иваном Федоровичем Черепановым, икона 
«Спорительницы» в молодую Пятницкую женскую 
общину, Воронежской губернии. Там была засуха и 
грозил голод. Пред иконою «Спорительницы» был 
отслужен молебен. Скоро пошел дождь, и поля оби-
тели и окрестностей оправились.

Протопресвитер Александр Киселев.
Чудотворные иконы Божией Матери 

в истории России

28 октября — икона Божией Матери 
«Спорительница хлебов»
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Удивительно, но факт: для Церкви, которая 
обязана бороться с предрассудками, эти са-
мые предрассудки являются одной из самых 

серьезных проблем, и связаны они ни с чем иным, как 
с церковным преданием. Со времен князя Владимира 
Церковь обличает суеверия, пишутся книги, но, к со-
жалению, многим из при-
хожан больше нравится 
доверять устным источни-
кам информации – нашим 
незабвенным бабушкам, и 
что примечательно: «ду-
ховными чадами» этих 
бабушек становятся люди 
образованные, интелли-
гентные. Значит, любовь 
наших людей к суевериям 
просто безграмотностью 
не объяснить, здесь все го-
раздо сложнее. Так что же 
у нас в Церкви религия, а 
что миф? И чем религия 
и миф отличаются друг от 
друга?

Для человека характер-
но стремление к духовной 
жизни, жажда богообще-
ния есть у каждого, незави-
симо от национальности, 
возраста или профессии. 
Но если человек лишен 
знания о богооткровенной 
религии, то его дух начина-
ет работать «в автономном режиме», и естественное 
религиозное чувство начинает синтезировать свою 
религию. Иногда это бывает массово, иногда инди-
видуально, продолжительно или кратковременно.

Бог же не утесняет свободу. Но истинную религию 
придумать невозможно – она дается непосредствен-
но Богом в Откровении. В дохристианский период 
такой религией было ветхозаветное иудейство, но су-
еверия предрассудки встречались и там: это постоян-
ное стремление впасть в идолопоклонство, и другая 
крайность – часто осуждаемые Христом предания 
старцев. (Мк. 7, 3, Мф. 15, 3).

Если человек лишен веры в Истинного Бога, то 
во чтобы он не верил – он язычник, язычество про-
низывает все сферы его жизни, его мировоззрение, 
особенно на уровне быта. Лишенное религиозной со-
ставляющей, язычество трансформируется в идеоло-

гические и социальные формы, вспомним хотя бы со-
ветское время: религии, в обычном понимании этого 
слова, не было, а культ остался: вера в «светлое буду-
щее» заменила чаяние жизни будущего века. Языче-
ство – это психология, это когда духовность подме-
няется душевностью, это и есть состояние души без 

Бога. Такое, как не странно, 
часто можно наблюдать и в 
церковной ограде.

Родная сестра язычества 
– магия, т.е. стремление че-
ловека подчинить себе ду-
ховный мир, быть как Бог 
(Быт. 3, 5). Вот что об этом 
пишет о. Александр Мень: 
«Для мага радости мисти-
ческого богообщения – пу-
стой звук. Он ищет только 
достижения могущества в 
повседневной жизни – на 
охоте, земледелии, в борь-
бе с врагами этот антаго-
низм оставался даже тогда, 
когда магия стала перепле-
таться с религией. Магизм 
ждет от Неба только даров, 
природу он хочет порабо-
тить, в человеческом обще-
стве он воцаряет насилие. 
Племя и власть становятся 
над духом. Человек, слива-
ясь с родом, попадает под 
гипноз коллективных пред-

ставлений». Таким образом, в основе магизма лежит 
принцип: «ты – мне, я – тебе».

Такое отношение к Богу зачастую можно наблю-
дать у наших современников, помните пословицу: 
«гром не грянет – мужик не перекрестится». Ох, как 
часто мы ведем себя именно так, а в католической 
церкви это вообще норма.

Люди бегут в храм ставить самые толстые свечи, 
как будто Бог в них нуждается в полной уверенности 
в том, что все проблемы в жизни происходят из-за 
того, что их «испортил» соседский колдун. С тем же 
успехом такие товарищи обращаются ко всевозмож-
ным «бабкам» и экстрасенсам.

Другая крайность это когда ритуал является не ре-
лигиозным, а чисто психологическим понятием без 
глубокой духовной составляющей. Такие люди ходят 
в церковь «поплакать». Приходилось видеть как ка-



6 № 164, октябрь 2023

Азбука   веры

Церковные суеверия
кая-нибудь дама после слезной «молитвы» и воздева-
ния рук горе совершенно ничего не могла сказать на 
исповеди, аргументируя это тем, что у нее «нет гре-
хов». А когда я отказался ее причащать, все ее «бла-
гочестие» улетучилось, и на меня обрушился целый 
поток негодования. Для нее священник и церковные 
правила – ничто. Она пришла в храм «потреблять» 
благодать, ничего не давая взамен.

Возвращаясь к теме «свечного благочестия», не 
могу не заметить, что для многих людей элементар-
нейший акт возжигания свечей в храме является, 
чуть ли не самым основным в их духовной жизни. 
( Это все равно, если бы человек, желающий купить 
ювелирное изделие, ограничился бы только тем, что 
выкрутил бы в ювелирно магазине дверную ручку 
и, по уши довольный, даже не заходя в магазин, от-
правился бы домой, гордясь приобретением). Боже 
упаси кого-нибудь передать свечку левой рукой, или 
переставить ранее поставленные кем-нибудь свечи. 
Это моментально вызовет бурю гнева, и посягнув-
ший на чужую свечу может быть даже обвинен в 
колдовстве.

Многих прихожан надо просто «купать» во время 
водосвятного молебна, слова «капля освящает море» 
не для них – дескать, меня водой облили – теперь и 
здоровье будет, и грехи простятся.

К сожалению, несвободны от суеверий и предрас-
судков некоторые представители духовенства. Так, 
известно, что в некоторых селах существует обычай: 
когда наступает время какой-нибудь односельчанке 
рожать – священник спешит в храм отверзать Цар-
ские Врата, кощунственно ассоциируя их с женским 
лоном, чтобы обеспечить удачные роды, Это так на-
зываемая гомеопатическая (подражательная) магия, 
Так у колдунов Вуду тряпичная или глиняная кукла 
ассоциируется с самим человеком, на которого рас-
просраняется вред, нанесенный кукле.

Бывают священники, которые запрещают прихо-
жанам причащаться в двунадесятые праздники без 
особой мотивации – все вы, мол, недостойны сегод-
ня, забывая о том, что Евхаристия – центр христиан-
ской жизни.

В списке церковных суеверий на особое место 
надо поставить геронтоманнию – поиск старцев, 
а если быть точнее – вещунов и волхвов, которые 
удовлетворили бы жажду духовного рабства, взяв на 
себя заботу о чужом спасении. Тем более, что сейчас 
мы переживаем время очередного эсхатологического 
психоза в виде ИННенизма и авторитет т. н. «стар-
цев», которые противопоставляют себя и свою док-

трину Церкви и ее учению.
Сюда же можно отнести и технофобию – страх 

перед прогрессом. По мнению технофобов компью-
теры, банкоматы, сотовые телефоны и т. п. суть бе-
совщина. «Старец», боязнь техники и отождествле-
ние ИНН с «печатью» антихриста обычно идут рука 
об руку.

Стоит упомянуть еще т.н. церковный национа-
лизм. Например, некоторые считают, что нельзя 
читать книги некоторых православных богословов 
только под предлогом того, что у них нерусские фа-
милии (Керн, Мейендорф, Шмеман, Блюм), во всем 
непонятном видятся происки врагов Православия, 
загнанного в рамки одной Поместной Церкви. Таким 
образом, психология «мелкого лавочника» заменяет 
соборное сознание. Не приемлются даже ничтожные 
отличия в традициях между разными приходами: 
«…а вот в нашей церкви всегда выносят обеденные 
записки на молебен!».

Мне, как священнику, чрезвычайно часто прихо-
дится сталкиваться с целым комплексом суеверий, 
которые можно объединить под названием некрофо-
бии – боязни покойников и всего, что с ними связано. 
Этот первобытный магический страх не имеет ниче-
го общего с христианским отношением к смерти.

Люди, занимающиеся колдовством, старают-
ся заполучить воду, которой обмывали покойника, 
или тряпки, которыми ему связывали ноги и руки, 
в тщетной надежда, что эти предметы помогут им 
в богопротивных делах. Не отстает от колдунов и 
родня покойного. После поднятия гроба они перево-
рачивают табуретки, на которых гроб стоял, чтобы 
никто из живых не сел на них. Зеркала и другие от-
ражающие поверхности завешивают, но не для того, 
чтобы в день траура не прихорашиваться, а чтобы не 
увидеть в зеркале душу покойного, а землю после за-
очного отпевания боятся нести домой. Зато никто не 
боится превращать поминальный обед в вакханалию.

Конечно же, я перечислил не все суеверия и пред-
рассудки, которые надежно прописались в церковном 
быту. Я не упомянул еще суеверия связанные с При-
частием, то, что оно лучшее средство от болезней 
желудка и повышает гемоглобин. А то как «надо» 
причащаться и что делать до и после этого – тема для 
отдельной статьи.

Важно другое: люди ищут в христианстве магию, 
житейскую пользу, не стремясь очистить свою душу 
и посвятить свою жизнь Богу, как того требует Право-
славная Церковь. Конечно, в этом есть доля пастыр-
ской вины. Священники сами часто недостаточно хо-
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рошо объясняют прихожанам основы Православной 
веры. Но я уверен, что если человек верит во Христа, 
то он стремиться как можно глубже и подробнее уз-
нать о своей вере, как истинно любящий человек же-
лает знать все о предмете своей любви.

Поэтому лучшее лекарство от лжи и заблуждений 
– это любовь к Богу, к Его святому закону и к Церкви 
как вместилищу Божественной благодати, а любовь 
эта достигается через покаяние, осознание собствен-
но греховности. Каждому верующему необходимо 
понять, что он сам в силу своей греховности являет-

ся причиной своих духовных и житейских проблем, 
а не колдунья, живущая по соседству. Вот осознание 
своей греховность – самое неприятное, но и самое 
необходимое в жизни христианина. Именно этой не-
приятности многие бегают как от огня.

Несомненно, велико искушение превратить хри-
стианство в мистический бытовой придаток, но хри-
стианство – это религия спасения. Об этом забывать 
нельзя. Сон духа способен породить еще больших 
чудовищ, чем сон разума.

Иерей Александр Пикалев

Родителям   на   заметку

Беспокоишься ли ты о своих детях?

По словам приснопамятного старца Паисия, 
нам надо иметь не болезненное, а благое бес-
покойство. Надо иметь здоровое беспокой-

ство за наших детей, которые, естественно, — всё са-
мое лучшее и драгоценное, что у нас есть на этом свете.

Конечно, ответ на вопрос в заголовке однозначный. 
Не может быть родителей, которые не беспокоились 
бы за своих детей, не может быть человека, который 
не беспокоился бы за своих малых детей: за то, как они 
вырастут, как реализуются как личности, что встретят 
на жизненном пути, когда мы видим, что события в 
мире вокруг разворачиваются с такой скоростью, что 
мы уже и не знаем, что увидим буквально завтра. Хотя, 
конечно, всё это — благословение от Бога, если ис-
пользовать его правильно.

На этот серьезный вопрос человек отвечает своим 
личным свидетельством. Каждый создает свою семью, 
свои личные отношения с детьми, с супругом, с самим 
собой, с окружающими, с Богом, и вся эта гармония в 
отношениях не что иное, как отражение внутреннего 
состояния человека. То, что у нас внутри, отражается 
в наших словах, делах, поведении и нашем общении с 
окружающими.

Церковь, однако, дает свой ответ на этот серьезный 
вопрос о благом беспокойстве, которое у нас всех име-
ется. Делаем ли мы всё возможное для своих детей? 

Даем ли им то, чего дети действительно хотят, особен-
но когда наступает пубертатный период и мы проходим 
через трудные моменты, поскольку половое созрева-
ние — очень красивый возраст, однако и очень кри-
тический тоже, скорее для родителей, но и для детей 
тоже. Часто родители в этот период переживают силь-
ные внутренние конфликты, а иногда и разочарования, 
скорби и трудности.

Что может сказать Церковь о нашей ответственности 
перед детьми? Думаю, ее проповедь особенно важна и 
значима, потому что дает нам в качестве образца вос-
питания Самого Бога — нашего Отца. Для нас Он — 
наш первообраз, потому что мы созданы по Его образу 
и подобию и призваны держать себя с нашими детьми 
точно так же, как Бог держится с нами, Его детьми. 
Если мы хотим быть хорошими родителями, тогда не 
можем сделать ничего лучшего, как посмотреть, как 
относится Бог к нам, исследовать эту отеческую связь 
Бога с человеком, исследовать отеческое отношение 
Бога к Его чаду — человеку.

Связь Бога с человеком — это связь любви. Бог есть 
любовь, говорит святой Евангелист Иоанн (1 Ин. 4, 8; 
16). Бог относится к человеку с великой любовью, для 
которой прежде всего характерно бескорыстие. Бог пи-
тает бескорыстную любовь к человеку. Он не любит 
человека эгоистично, своекорыстно, не ищет ничего от 
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человека, не любит человека для того, чтобы тот мог 
послужить Ему, отвечать Ему благодарностью, служе-
нием, славословием и признательностью, а любит его 
абсолютно бескорыстно. Он не хочет от нас абсолютно 
ничего.

Когда мы любим Бога, то делаем это не потому, что 
Бог нуждается в этом, а потому что мы имеем потреб-
ность в том, чтобы Его любить. Богу нечего добавить 
к Себе, взяв от нашей любви. Нам, однако, есть что до-
бавить к себе, когда мы реально любим Бога.

Бог любит человека бескорыстно, и это огромный 
урок для нас, потому что наша любовь к любому че-
ловеку, особенно к своим детям, должна быть беско-
рыстной.

Кто-нибудь скажет:
— Ну а мы что, любим своих детей корыстно? Хо-

тим, чтобы они воздавали нам за то, что делаем для 
них?

Конечно, нет. Но корысть и эгоистичность заклю-
чается не только в том, чтобы мы ждали воздаяния от 
наших детей, но и в том, чтобы настаивать на своем, 
навязывать им любой ценой то, что хотим или считаем 
правильным и хорошим мы.

Бог уважает нашу свободу. Он создал человека со-
вершенно свободным и предоставил его своей свободе. 
Бог управляет всем творением, присутствует в нашей 
жизни, и Он могуч, держит весь мир в Своих руках, од-
нако, несмотря на это, мы совершенно свободны. В на-
шей жизни Бог присутствует Своим отсутствием, Бог 
как будто отсутствует, как будто не вмешивается, Его 
не видно, поскольку этим Своим отсутствием Он по-
казывает нам реальность Своего присутствия: что Он 
присутствует так, полностью уважая свободу человека.

Родители должны знать, что первое и главное в от-
ношении к детям — это то, что они наши дети, кото-
рых мы родили, но, несмотря на это, они — свобод-
ные люди, они обладают свободой как личности, чтобы 
им можно было свободно идти по своему жизненному 
пути, не будучи обязанными принимать внешнее вме-
шательство в свою свободу.

Другая черта, характерная для Бога и нашей связи с 
Ним, — это Его благородство. Он относится к человеку 
с огромным благородством и сделал для него всё, одна-
ко не для того, чтобы поработить его, а чтобы его рас-
трогать. Бог сотворил всё мироздание, чтобы растро-
гать человека, дать нам повод к тому, чтобы мы любили 
Его. Подумайте: Бог создал так много всего на свете с 
великой премудростью. Зачем же Бог создал это таким 
сложным и в то же время хорошим, богатым и разноо-

бразным? Разве Он не мог сделать это более простым 
и не столь разнообразным? Конечно, мог, но Он создал 
это таким, чтобы растрогать нас и показать, как сильно 
любит нас. Божии дела сами говорят в сердце человеку, 
и он трогается Божией любовью, видя богатство Отчей 
любви.

Это очень важно в наших отношениях с детьми: го-
ворить им как можно больше делами и как можно мень-
ше словами, показывая им прежде всего на деле, а не на 
словах обилие нашей любви к ним, без всякой корысти, 
без следов нездорового вмешательства в их жизнь.

Еще один важный момент в отношениях между Бо-
гом и человеком — это то, что, что бы человек ни де-
лал, Бог его не отвергает. Бог всегда нас принимает и 
всегда рядом с нами, чтобы нас слушать, укреплять, 
исцелять. Он никогда нас не разочаровывает. И здесь я 
хочу особо остановиться на этом, потому что это один 
из важнейших моментов, в которых иногда проявляет-
ся наше бессилие как родителей.

К нам, как духовным отцам и священникам, при-
ходит много молодых людей, у которых множество 
проблем: душевных, психологических, социальных, 
личных, эмоциональных, — это каждый может себе 
представить. И мы видим, что молодые люди нуждают-
ся в том, чтобы поговорить с кем-нибудь о том, что они 
чувствуют, высказать свою проблему, боль, затрудне-
ние, рану. И они интуитивно чувствуют, где им можно 
сказать то, что они таят в себе. Если молодой человек 
знает, что его родитель не примет того, что он скажет 
ему, или категорически воспротивится, — он ему ниче-
го не скажет. Приведу вам практический пример.

Юноша принимает наркотики. Первые люди, ко-
торые должны узнать это, — его родители. Родитель 
— это тот, кто должен научить его, кому положено 
научить его, однако проблема заключается в том, что 

Беспокоишься ли ты о своих детях?
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Беспокоишься ли ты о своих детях?
ребенок не может сказать этого родителю. Дети, конеч-
но, могут сказать всё, у них нет проблем с тем, чтобы 
сказать всё что угодно в любое время. Вопрос заключа-
ется в том, готов ли родитель услышать это, или, если 
ребенок скажет ему: «Папа, мама, я принимаю наркоти-
ки!» — то не случится ли с родителями истерики и не 
начнется ли паника, и последнее будет хуже первого? И 
вместо того, чтобы утешить ребенка, мы будем думать, 
как бы утешить мать и отца, охваченных паникой и не 
способных слышать и думать о том, как такое могло 
случиться.

Знаете, какая это огромная проблема в отношениях 
между родителями и детьми? Когда ребенок чувствует, 
что не может поговорить со своими родителями, пото-
му что они не смогут выдержать того, что он им ска-
жет: «Тогда они или оттолкнут меня и плохо со мной 
поступят, или не выдержат, умрут от такого удара».

Конечно, это нелегко, чтобы твой ребенок пришел 
и сказал тебе, что связался с наркотиками или совер-
шил что-нибудь плохое. Человек, естественно, может 
удариться в панику и прийти в ужас. Но, какими бы 
потрясающими ни были события, в такие моменты ему 
нельзя впадать в панику, а надо успокоиться. Наши 
дети должны чувствовать себя так, как чувствуем себя 
мы пред Богом, зная, что «я пойду, встану перед Ним и 
выскажу Ему свою проблему».

Помните притчу о блудном сыне, который вспомнил 
об отце и сказал себе: «Встану, пойду к отцу моему и 
скажу ему: отче! я согрешил против неба и пред тобою. 
Но прими меня как одного из своих слуг» (см. Лк. 15, 
18–19)? Он не подумал: «Да отец же меня просто вы-
гонит! Я же растратил всё его имущество, всё его бо-
гатство, обидел его, сам стал окаянным, трижды ока-
янным. Как же я вернусь? Он ведь разозлится! Он меня 
выгонит, оттолкнет, скажет мне тяжкие слова!» Ничего 
подобного. Он был уверен, что его отец там и ждет его, 
что он его не отвергнет, не скажет ему абсолютно ни-
чего. Что Евангелие впоследствии и подтверждает: И 
когда он был еще далеко, увидел его отец его и сжалил-
ся (Лк. 15, 20).

Отец увидел его издали, и один святой говорит не-
что замечательное: как он его увидел с такого большо-
го расстояния? Может ли человек видеть так далеко? 
И отвечает: да, отец и мать могут видеть чрезвычайно 
далеко, так далеко, что человек и представить себе не 
может, потому что для их глаз не существует препят-
ствий, они видят очень далеко.

Он увидел своего ребенка, возвращающегося домой, 
и бросился к нему. Он не стал дожидаться, когда тот 

придет, не сказал: «Да пусть зайдет в дом! Пусть по-
просит у меня прощения!» Нет! И, побежав, пал ему 
на шею и целовал его (Лк. 15, 20). Он бросился на шею 
ребенку, обнял его, расцеловал, помиловал его, дал ему 
всё самое лучшее, что у него было, и абсолютно ничего 
ему не сказал. Он принял своего ребенка таким, каким 
он был.

Поэтому очень важно создать уверенность в наших 
детях, что мы можем услышать от них всё, не отталки-
вая их, не нанося им ран и не уязвляя никоим образом. 
Это очень важно во всех человеческих отношениях.

Святой Никодим Святогорец советует духовным 
отцам и дает замечательные уроки общения с другим 
человеком: «Духовник, когда человек придет к тебе, 
чтобы открыть тайны своего сердца, смотри, не сделай 
ни малейшего движения или выражения, выслушивая 
даже самое страшное». Представьте себе, что вы идете 
исповедаться, называете какой-нибудь страшный грех, 
а духовник подает какой-нибудь признак того, что гну-
шается вами. Всё, конец! Он проиграл борьбу за эту 
душу.

Грех и проблемы — это боль, они неприятны, однако 
другому нельзя ударить тебя, оттолкнуть, поступить с 
тобой подобно холодному и безликому судье, ведь ты 
ищешь утешения и понимания. Ведь даже самый боль-
шой преступник на свете ищет понимания своим пре-
ступлениям. Чтобы его приняли так, как Бог принимает 
человека и никогда его не отвергает. Ведь что бы ни 
сделал человек, хоть самое плохое, хоть миллионы раз 
в секунду, — Бог никогда его не отвергнет, Он всегда 
остается рядом с ним.

Бог всегда рядом с нами до последнего мгновения 
и стучится в дверь нашего сердца, ища нас самих. «Я 
не хочу твоего, — сказано где-то, — а тебя». Этого же 
хочет и родитель, он тоже не хочет чего-то, принадле-
жащего ребенку, а его самого. Он знает, что должен сы-
грать большую игру и победить в ней, чтобы выиграть 
своего ребенка.

Родителю надо понять, что он должен быть готовым 
услышать всё, что бы ни случилось, выслушать тихо, 
спокойно, хладнокровно, пускай ему и будет больно. 
Он должен поддержать ребенка во всем, что бы ему ни 
встретилось на пути. Думаю, такое отношение и уве-
ренность в сердцах наших детей — самое ценное, что 
мы можем дать им: уверенность, что «я никогда не от-
вергну тебя, что бы ни случилось!»

Митрополит Лимасольский Афанасий..
Перевела с болгарского Станка Косова.

https://pravoslavie.ru
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Художник иллюстрирует известную историю о 
поединке между Давидом и Голиафом, который 
был неравным — рост великана составлял при-

мерно 2,7 метров, а вес его брони приблизительно 60 кг. 
Когда Давид пришел в военный стан, он услышал при-
зыв Голиафа и увидел, что «все Израильтяне, увидев это-
го человека, убегали от него и весьма боялись» (1 Цар. 
17:23-24). Беседуя с Саулом, Давид так оценил проис-
ходящее: силач Голиаф для него 
был не более чем «необрезан-
ный филистимлянин», а убегаю-
щие в страхе израильтяне — не 
что иное, как «воинство живого 
Бога». Победить должны именно 
воины Бога, и ему нечего боять-
ся, Обратившись к Спасителю с 
молитвой он действительно по 
вере совершает чудо – выигрыва-
ет неравный бой. Позже апостол 
Павел в послании к Коринфянам 
утвердит этот принцип веры : 
«мы ходим верою, а не видени-
ем» (2 Кор. 5:7). 

Смотреть глазами веры — это 
важный жизненный принцип. 
Едва ли бы Давид вышел на бой 
и победил, если бы увидел в Го-
лиафе не более чем «необрезан-
ного филистимлянина, который 
поносит «войско живого Бога».

На картине мы видим огром-
ного Голиафа, стоящего в окру-
жении своего войска. Художник 
изображает воинов варварами 
с азиатскими лицами: они от-
крыто смеются над щуплым белокурым юношей, ос-
мелившегося бросить вызов их вождю. Голиаф, глядя 
на своего «соперника» смеется, одной рукой опираясь 
на копье, которое вдвое больше роста Давида, а другой 
подперев бок – столь дерзкого вызова он еще не встре-
чал в своей жизни. Рядом с ним гигантских размеров 
щит с изображением быка. На него опирается воин, 
глядя с изумлением на «соперника». Все уверены в по-
беде великана и не обращают внимания на заряженную 
Давидом пращу. Давид изображен типичным предста-
вителем нордической расы – белокурый, невысокого 
роста, худощавый. Все тело его напряжено, еще минута 
и острый камень, вылетев пулей из пращи, вонзится в 
лоб самоуверенному великану. Враг будет повержен. 

Голиаф – знаменитый филистимский исполин, имя 
которого увековечено в библейском рассказе о его еди-
ноборстве с Давидом (1Цар.17 гл.). Родом из Гефа, он 
принадлежал к остаткам древнего исполинского пле-

мени рефаимов. Во время войны филистимлян с из-
раильтянами, в царствование Саула, он наводил ужас 
на израильское войско. Только у явившегося в стан 
Давида достало мужества против этого страшного про-
тивника, которого он и поразил камнем из своей пасту-
шеской пращи. По библейскому свидетельству, Г. был 
ростом «шести локтей и пяди», т. е. 4 арш. и 14 верш, 
или 11 фут. 4 1/2 дюйма. У древних писателей (напр, 

у Плиния) упоминается о людях 
почти такого же исполинского 
роста. Вооружение Г. подроб-
но описывается в Библии. Он 
с головы до ног был закован в 
военные доспехи; на голове у 
него был медный шлем, а туло-
вище было одето в чешуйчатую 
броню, так что вес брони его 
составлял 5000 сиклей меди, т. 
е. 81 кг, и 850 г., и один наконеч-
ник его железного копья весил 
600 сиклей, т. е. 9 кг. 822 гр. Меч 
Г. впоследствии хранился при 
скинии, как историческая до-
стопримечательность. 

Победа Давида над Голиафом
Филистимляне собрали во-

йска свои, вступили в Иудею и 
стали на одной горе, в колене Иу-
дином; израильтяне вышли про-
тив них и стали на другой горе; 
между ними была долина.

Из стана филистимского со-
рок дней, утром и вечером вы-
ходил великан, Голиаф, в медном 
шлеме, в чешуйчатой медной 

броне, в медных наколенниках на ногах, с медным щитом 
и железным копьем, и кричал израильтянам: «Выберите у 
себя человека, и пусть он сразится со мной. Если он убьет 
меня, то мы будем вашими рабами, а если я убью его, то 
вы будете нашими рабами». Появление Голиафа и слова 
его приводили в ужас самых храбрых израильтян.

В войске израильском были три старших сына Иес-
сея, а Давид в это время пас овец отца своего. Однаж-
ды Иессей послал Давида отнести братьям пищи. Ког-
да Давид пришел к братьям, при нем вышел Голиаф и 
стал говорить свои речи. Все израильтяне, увидев его, 
бросились от него в испуге. И говорили израильтяне: 
«Если бы кто убил его, то царь одарил бы того великим 
богатством, и дочь свою выдал бы за него, и дом отца 
его сделал бы свободным. Давид вызвался сразиться с 
Голиафом. Его представили Саулу. Саул, увидев Дави-
да, сказал ему: «Не можешь ты сразиться с этим фили-
стимлянином: ты еще юноша».

Давид и Голиаф

Осмар Шиндлер, «Давид и Голиаф»
1888
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни — 8.00).

Вечернее богослужение — в 15.00.                    Крещение: сб. — 12.00, вс. — 11.30.
Телефоны для справок: храм (церковная лавка) — 8-953-903-41-74, 

настоятель (отец Алексей) — 8-911-633-38-23.

1.10 ВС Неделя 17-я по Пятидесятнице, по Воздвижении. Литургия.
2.10 ПН
3.10 ВТ
4.10 СР
5.10 ЧТ
6.10 ПТ
7.10 СБ Молебен за воинов СВО 15.00-15.30 Литургия в д. Наволок.

Вечернее богослужение.
8.10 ВС Неделя 18-я по Пятидесятнице.

Преставление прп. Сергия, игумена Радонежского, 
всея России чудотворца.

Литургия.

9.10 ПН Преставление апостола и евангелиста Иоанна Богослова.
Свт. Тихона, патриарха Московского и всея России.

Литургия.

10.10 ВТ
11.10 СР
12.10 ЧТ
13.10 ПТ Вечернее богослужение.
14.10 СБ Покров Пресвятой Владычицы нашей Богоро-

дицы и Приснодевы Марии.
Молебен за воинов СВО 15.00-15.30

Литургия.
Вечернее богослужение.

15.10 ВС Неделя 19-я по Пятидесятнице. Литургия.
16.10 ПН
17.10 ВТ
18.10 СР
19.10 ЧТ
20.10 ПТ
21.10 СБ Молебен за воинов СВО 15.00-15.30 Литургия в д. Холынья.

Вечернее богослужение.
22.10 ВС Неделя 20-я по Пятидесятнице. Память святых отцов 

VII Вселенского Собора.     Ап. Иакова Алфеева.
Литургия.

23.10 ПН
24.10 ВТ
25.10 СР
26.10 ЧТ Иверской иконы Божией Матери. Литургия.
27.10 ПТ Вечернее богослужение.
28.10 СБ Димитриевская родительская суббота.

Молебен за воинов СВО 15.00-15.30
Литургия. Панихида.
Вечернее богослужение.

29.10 ВС Неделя 21-я по Пятидесятнице. Литургия.
30.10 ПН
31.10 ВТ

Уважаемые прихожане! Обращаем ваше внимание — 
каждую субботу с 15.00 до 15.30 в нашем храме совершается молебен за воинов СВО!

Расписание богослужений на октябрь
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Дорогие друзья!
Этой осенью мы планируем завершить строительство 

Духовно-просветительского центра,
но без вашей помощи нам не обойтись! 

Для открытия Центра осталось совсем немного: 
— достроить забор, благоустроить территорию, закупить мебель и оборудование. 

Будем рады любой посильной помощи!

Сбор пожертвований на строительство Духовно-просветительского центра 
при ц. Спаса-Преображения  с. Бронница Новгородского района

Банковские  реквизиты: 
МРО православного Прихода во имя Спаса-Преоб-

ражения с. Бронница Новгородского района Новго-
родской области Новгородской Епархии РПЦ (МП)

 ИНН 5310005939     КПП 531001001   
Р/С 40703810043020109759   
Отделение  №8629 Сбербанка России Великий 

Новгород
БИК 044959698  Кор/с 30101810100000000698
Назначение платежа: добровольное пожертвова-

ние на строительство Духовно-просветительского 
центра.

Справки по телефону +79116333823, 
настоятель храма протоиерей Алексей Самуйлов.

Детям  о  православии

Давид отвечал: «Когда я пас овец отца своего, то уби-
вал льва и медведя, нападавших на стадо, и с этим фи-
листимлянином будет то же». Тогда Саул одел Давида 
в свои одежды, возложил на голову его медный шлем и 
надел броню на него. Но Давид, походив в таком воору-
жении, сказал, что не привык к нему, и снял его с себя; 
потом взял посох свой, пять гладких камней из ручья, 
пращу, и выступил против филистимлянина. Высту-
пил и филистимлянин со своим оруженосцем. Увидев 
Давида, он презрительно посмотрел па него и сказал: 
«Что ты идешь против меня с палкою и камнями: разве 
я собака? Подойди ко мне, и я отдам тело твое птицам 
небесным и зверям полевым».

А Давид отвечал ему: «Ты идешь против меня с мечом, 
и копьем, и щитом, а я иду во имя Господа Бога Саваофа, 
Бога воинств Израильских, которых ты поносишь».

И вот, когда Голиаф стал приближаться к Давиду, 
Давид поспешно побежал ему навстречу, взял из сумы 
камень и бросил его пращей в самый лоб Голиафа. Ка-
мень пробил лоб Голиафа, и он упал лицом на землю. 
Тогда Давид подбежал к Голиафу, наступил на него, 
схватил меч его и отсек им голову его. Филистимля-
не, увидев, что силач их умер, побежали. Израильтяне, 
прогнав их, овладели станом их. После этой победы 
Ионафан, сын Саула, полюбил Давида, как свою душу, 
и подарил ему свою одежду и вооружение; а Саул сде-
лал его военачальником, и это понравилось всему на-
роду (1Цар. 17, 18:1–5).

А. С. Десницкий. 
Саул, Давид и Голиаф

Тест 1 я книга Царств

Давид и Голиаф


